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收官舞剧《孔雀》揭幕国家大剧院舞蹈节，接受本报专访谈理念，回应争议话题

杨丽萍：收官只是换一个舞台
年轻时跳“形”，成长后跳“骨”

舞者应该用眼睛和心去学习
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新京报：孔雀这种动
物对你有什么特殊含义？

杨丽萍：孔雀是有灵
性的鸟，我们云南的少数
民 族 很 崇 拜 孔 雀 。 它 也
特别适合做舞蹈题材，我
跳 的 时 候 ，从 内 心 到 肢
体，都觉得特别美好。

我们民间说，如果谁
能把孔雀舞跳好，就是一
个人有魅力的表现，是有
能耐的，会幸福的。跳孔
雀舞还是挺难的。

新京报：我重看了1986
年版“雀之灵”，那时你是一
种青春勃发的美。到这次

《孔雀》里的“雀之灵”，更多
是圣洁，甚至带有神性。

杨丽萍：你想想，我们

都说的“戏骨”，到最后不
是看演得像不像，而是看

“骨”。舞蹈就是这样，什
么 时 候 能 把 生 命 的 历 练
和 体 验 磨 到 了 ，就 有 味
道 ，年 轻 的 时 候 只 是 跳

“形”。生命到什么时候
就做什么事。

新京报：《孔雀》在春、
夏、秋、冬四章之外还有序，
序比较像另外一个节目，是
杨丽萍个人的现代舞。

杨丽萍：是故意不连
贯 的 。 序 是 嘈 杂 的 现 实
生活，所以我们才要回到
自然。那个人是我，衣服
是我的，行为也是我的。
我很想放了那些鸟，让它
们自由，金色的樊笼象征

人的不自由。
后面的故事可能是一

个梦境，也不一定是梦，
就是一个理想世界。

新京报：这次舞蹈节你
有没有关注其他节目？

杨丽萍：听说有个舞者
很厉害，世界级的，她会跳
传统芭蕾又会跳现代的，但
我没看过（指希薇·纪莲）。

还有沈伟，他的作品
我看过一些。去年他在纽
约 一 个 车 库（军械库）演
出，我看到照片。他是唯一
一个在国外得了很多大奖
的华人舞蹈家，这人也是
挺天才的。他跟我算是一
拨吧，比我小。听说他的

《春之祭》不错。

新京报：跳舞对你来说
是什么？

杨丽萍：跳舞对我是
最容易做的事。我做了自
己最擅长的事，态度是非
常端正认真的，但我不是
那种做不了非要做的。偏
执狂吧，偏在这个上面。

新京报：你很反对炫
技，那你觉得技巧对于舞蹈
来说，重要程度占多少？

杨丽萍：技艺技艺，技
和艺是分不开的，没有翅
膀怎么能飞，这个看你怎
么 用 。 如 果 技 术 和 内 容
不搭，谁都看得出来。但
你不能要求一个小孩的技

和艺那么贴切。
新京报：你的舞蹈动作

大多集中在上肢。
杨丽萍：我上肢动得

多，从小腿部就不发达，但
我用不着去动腿，用腿也
比不过人家那些芭蕾舞蹈
家。真的比不过，他们腿
太厉害了，可以踮脚尖，可
以抬那么高。

新京报：你跳舞是自学
的，小彩旗现在也不上学。
你是不认同学校教育吗？

杨丽萍：不是，教育有
教育的好，只是不同的学习
方法。舞者应该自然一点，
通过自己的眼睛、心去体验。

学校里学有些东西不
需要花费太多时间，这也
跟 一 些 老 师 的 个 性 和 方
法有关。

新京报：你喜欢迈克
尔·杰克逊和Lady Gaga？

杨丽萍：杰克逊本身
是一个很好的舞者，他是
创造型的，并不是说他技
巧有多高超，而是他创造
了别人没有的。

Lady Gaga 有 自 己 的
个性和特点，作为表演者
很 成 功 。 我 不 是 喜 欢 她
这个人，我是喜欢她张扬
自己的个性，胆子很大，
奇装异服。

都快死了
那还不得温柔

新京报：哪些艺术对你
产生过影响？

杨丽萍：艺术家其实都
是互相影响。比如林怀民，
他是我的好朋友，我会去看
他的东西，然后揣摩。学习
不是说照搬，而是学习别人
的精神和技法。不一定用得
上，但你要知道他为什么这
样做。我看电影也会看导
演的技法\镜头为什么这样
移。从哪里都能学到东西。

新京报：从单纯的舞者转
型为编舞，感觉有什么不同？

杨丽萍：这十年是我开
始创作的时间，以前表演多
一点。现在国家气候也适合
了，像我们这种演出，以前谁
会去卖票啊，都是发票。

新京报：前 些 年 你 说
“跳舞最好的年龄就是 50
岁”，为什么现在想收官了？

杨丽萍：收官就是走到
冬天了。舞台空间太小，起
舞的地方可以很多，不一定
非得在舞台上。收官也不
是什么事都不干了，要做的
事太多了。这个剧一直巡
演到明年底，所以不要奇怪
杨丽萍怎么下个月还在跳。

新京报：这些年你好像
温柔了一点，以前更酷。

杨丽萍：都快死了那还
不 得 温 柔 。 真 是 到 冬 天
了。我看见我妈我就在想，
她已经苟延残喘了。都快
得很，生命快到尽头了。我
不感慨，这是自然规律。所
以急什么，没什么急的。

白族女孩魏彩绮（下图）是杨丽萍的外甥女，
别名“小彩旗”，7岁便已在《云南映像》里表演不同
风格的舞蹈，并有独舞。今年 13 岁的她在《孔雀》
中饰演“时间”，在整个舞剧中，她独自在舞台一角
不停旋转三千多圈。

我们是互相学习。她有转圈的天赋，这我还要
跟她学呢，我最多转一分钟就晕了。

我小时候没人教，她是走了捷径，有人指点，有
我、还有很多人，大家都很爱护她。小孩子没什么
追求，很自然的，能跳什么就让她跳。生活上也不
用管，她很自理。我也劝她回去过，我说你热爱就
留下，不热爱就回去。她回去看看她妈，几天就回
来了。她在哪里都有干妈干爹，多得很。

她这个年龄就是这样，慢慢就沉静下来了。她
很自由的，也不用做功课。演《孔雀》前我要求她写
一篇“时间”的人物分析，她写得非常好。经常是我
给她作业，看完《梅兰芳》是什么感觉，你写一个。
她感受力很好，但她讲得不好，怪得很。

她是走了捷径，有人指点

上周，舞剧《孔雀》作
为2012国家大剧院舞蹈
节的开幕大戏上演，宣传
语中，“杨丽萍收官之作”
略带伤感。这是杨丽萍职
业生涯的第41个年头，她
解释说，今后不是完全不跳
舞，只是把舞台让给年轻
人，自己“换个地方跳”。
收官之后，杨丽萍还有另
一种更大的可能：退居幕
后，专职编舞。

其实这件事早就开始
了。2003年，《云南映像》在
困难重重中降生，十年间，
杨丽萍产量不多，但《云南
映像》《藏谜》《云南的响
声》却部部成功。这次的
新作《孔雀》则讲述了一个
关于爱与生命的故事。

采访前一天，《孔雀》
刚结束北京站演出，一天
两场，对年过五旬的杨丽
萍来说是个疯狂的纪录。
在她结束了一天的工作
后，我们在车里聊了一个
多小时，她不断对司机说，
开慢一点，可以多讲会儿。
所有问题她都以第一反应
接招，恨不得说话都带风。
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杨丽萍说，生命到什么时候就做什么事，人生有了历练和体验后，舞蹈自然就会有味道。 新京报记者 郭延冰 摄


